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财经新闻

当天的论坛上，郑州市国土资源局副局
长陈思格还介绍了今年上半年全市土地市
场供应及管理情况。

据介绍，今年郑州市的住宅用地计划是
6696亩，1～6月份已供应2536亩，完成计划的38%，
与2011年同期相比，住宅用地量明显放大。

下半年，按照国土资源部最新要求，郑
州市将切实抓好住宅用地的供应工作，把完
成年度计划、增加有效供给作为首要任务，

进一步加大普通商品住房的供应力度。
对于近期国内一些城市出现高价地的

情况，陈思格表示，郑州市将进一步完善地价专
业评估和集体决策程序，合理确定起始地价，
对土地市场价格监控按月跟进，全面分析研
判市场形势。坚持以“竞地价、竞配建”为主要
方式的土地招拍挂调控措施，有效预防高地价、
高溢价率地块的出现。此外，严格落实闲置
土地处置办法，及时处理闲置土地。
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“郑州人居成就大典暨新人居建设发展论坛”·经济篇
国家发展和改革委员会宏观经济研究院副院长马晓河分析称

下半年经济增长可能回升
预计将出台国民收入分配结构调整方案

关于产业结构调整，有三大政策值得企业界关注

当天的论坛上，国家
发改委宏观经济研究院
副院长马晓河以“对当前
经济形势的几点看法与
宏观政策的走向分析”为
主题进行了主旨演讲。

马晓河在对当前经
济形势的基本判断和经
济指标今后的运行等进
行分析后，还对下半年的
宏观经济走势进行了预
测，他认为下半年我国宏
观政策走向仍然是会实
行积极的财政政策与稳
健的货币政策，主基调是
稳中求进。

记者 胡审兵/文
通讯员 文保成/图

对当前经济形势的基本判
断：经济增长放缓

通过运行图和数据指标，马晓河称，当前中
国的经济形势可称之为经济增长放缓，主要经济
指标下行。2003年第二季度以来的经济增长运
行图显示，这一轮经济在 2010年第一季度以后，
中国经济增长就趋于下跌了，至今已经连续九个
季度持续下行。在此情况下，中国经济大部分主
要指标都是降低回落，包括消费增长趋缓，投资
高位回落，出口出现大幅度下降。

另外，马晓河还分析了影响中国经济宏观运
行的四大指标：财政收入、城乡居民收入、价格、
货币。财政收入方面，从现在来看，中国的财政
收入去年达到最高点，而今年上半年，财政收入
增长幅度比去年降了 70%多。城乡居民收入是
加快增长。价格方面，居民消费品价格指数和工
业品增长价格指数当前下行的趋势很明显。货
币供给方面，在两次降息、三次下调存款准备金
率后，M1、M2 两种货币指数走势仍然在下降通
道，贷款的曲线走势仍然是向下走。

今后经济走势怎么看：下半
年经济增长可能出现回升

今后经济走势怎么运行呢？马晓河认为，中
国经济已经连续九个季度出现了趋势性回落，

“我的观点是本轮的经济周期下行已经见底，下
半年经济增长可能会出现回升”。

当前国内外环境变化，存在着有利于我国投
资、消费、出口回升的因素带动增长。马晓河指出
这些因素包括两个方面：一个是国内，一个是国外。

从国内看，为了稳增长、扩内需，中央最近出
台了一系列防止经济增长下滑的措施，这些动力
都造成中国经济在下半年有可能会出现回升。

从国际看，目前也存在着有利经济回升的因
素。比如说6月中旬，20国集团把应对欧债危机作
为重点议题，承诺要保证欧元区的完整和稳定。6
月末欧盟峰会就解决欧债危机达成协议，这个非常
重要。还有，美联储最近提出一项新政策，要增加
扭转操作2670亿美元，释放流通性。最近，还有巴
西、印度、俄罗斯、越南、泰国、菲律宾、印尼、韩国，包
括中国纷纷降息，降息的目的就是要刺激经济。

基于以上两个方面，马晓河认为，中国经济下
半年有可能回升。当然，目前国内外经济发展中，
仍然存在着一些不确定因素，这些不确定因素将使
中国经济下半年增长的回升动力受到抑制。

马晓河说，中国下半年宏观政策走向仍
然是积极的财政政策与稳健的货币政策，主
基调是稳中求进。

财政政策方面，下半年有四大亮点：第一
个亮点包括结构性减税，比如说营业税改增值
税扩大试点范围、提高中小企业的增值税和营
业税起征点、调整个人所得税起征点；还包括
优化了财政支出结构，下半年国家财政支出重
点向三农、保障性住房、社会事业、科技创新、
节能产业、重大基础设施、中小企业倾斜等。

第二个亮点是近期国家启动了一批事
关全局、带动性强的重大项目，包括铁路、市

政、能源、电信、卫生、教育、农村和西部地区
的基础设施建设等项目。

第三个亮点是国家增加了民生支出规
模，比如说全面提高新农合和城市低保补助
标准。

第四个亮点是近期国家安排了 360 多
亿元的财政资金，支持节能减排，支持节能
消费，支持老百姓购买节能家电等。

马晓河建议，下一步应该改革财政对企
业的行政性事业收费，特别是对中小企业的
行政性事业收费应该减少，甚至取消。

货币政策方面，下半年中国的货币政策

是稳中趋松。马晓河分析，“在公开市场操
作上，还会释放货币；还有商业银行存款准
备金率和存贷款利率仍然有下调的空间”。
另外，他建议下一步通过政策来降低、减少
或者取消贷款利息之外的一些附加税，就是
金融机构对企业的附加税。

此外，马晓河预计下半年还会加快改革
步伐，推进制度创新。比如，今年下半年会
出台国民收入分配结构调整方案，扩大资源
税改革试点范围，加大实业税改革，扩大农
业税改革范围试点，稳步推进房地产税，加
快推进金融体制改革等。

就目前产业结构调整方面，马晓河指出
国家有三个方面的政策值得企业界人士关注。

一是继续淘汰落后产能，加强节能减排
任务的落实。

二是支持传统产业改造，大力发展现代
农业，改造提升制造业，推进服务业大发

展。马晓河举了一个例子：现在有机鸡卖
得贵，为什么？没有污染。有机猪卖得好，
也是因为没有污染。“像在北京卖得最好的
猪肉是吉林省精气神有机山野猪，五花肉
60块钱一公斤，而且还供不应求，因为它适
应了一些高端群体的消费。”为此，马晓河
说，一些房地产开发企业完全可以把钱投
入到农业上面，比如说山东平度市引进的

新品种黑小麦，每亩地收成 800 斤到 1000
斤，加工出来的黑小麦一斤可以卖 10块钱，
每亩地的产值可达到8000元到1万元。

三是支持战略性新兴产业的发展。新
的产业技术革命正在改变人们的生产生活
方式。“还有帮助人记忆的眼镜，如今信息大
爆炸，好多东西记不住，将来戴上这眼镜我
们就可以解决了。”马晓河说。

宏观政策走向：财政政策实行结构性减税，货币政策稳中趋松

产业结构调整：三大政策值得企业界关注

市国土局：上半年全市住宅供地2536亩

相关新闻

市住房保障和房地产管理局局长王万
鹏在介绍了上半年郑州市房地产市场运行
情况后，对下半年的市场走势进行了预测。

王万鹏认为，在住房限购仍为调整政策
主基调的背景下，房地产市场仍将以抑制投
资、投机性需求为主，目前全国房地产市场
普遍出现成交量增长、房价上扬，不排除国
家出台新的政策，对房地产市场进行调控，

下半年郑州房地产市场仍存在波动的可
能。另外，下半年预计开发企业仍将持续增
加供应，改善性需求有望入市，量价博弈仍
将持续。

王万鹏透露，国务院督查组目前正在郑
州对房地产市场宏观调控政策的执行情况
进行督导检查，25 日已经到了部分开发企
业的项目现场实地了解情况。


